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根据身份证显示，老林是 1952 年 10 月 15 日出生在台湾省宜兰县的。 

 

今年他 70 岁，终于到了“从心所欲而不逾矩”的时候。 

 

今年年中时我还惦记这个事，想着到金秋的时候要过去给他个惊喜。要是 2020 年

前，其实就悄悄的过去就行了，但现在进入北大需要过三关斩六将，各种码各种证

明自己清白的证据，人还没见到，阵仗已经很大，想搞点什么“SURPRISE”那是妄

念了。 

 

今年 10 月开始，我因为要出差，肉身时不时被北京的弹窗锁住，锁了以后就流浪外

地，过着晨昏颠倒的生活，什么正事都有点糊里糊涂。昨天晚上看到群里有熟人写

的文章，说开了林老师 70 岁生日&从教 35 周年的学术讨论会，这才一拍脑袋，哎

呀，感觉自己已经未老先衰记忆力缺失了。 
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我是 2011 年认识林老师的。至今记得那个场景，盛夏未名湖，垂柳依依，蛙声零

星，老林白衬衣深灰裤子——后来发现那是他的标准装束。他高大挺拔，发色微微

灰白，脸上微笑温和而笃定——后来也发现，那是他的招牌式微笑，除非在很私人

的场合和情绪波动的时候，那个笑容才会敛去。 

 

一晃十多年，当年自己还是剪着短发的，圆圆眼的懵懂的年轻助理教授，当时老林

还是世界银行的高级副行长兼首席经济学家，正在为“中国增长模式”的全球普及

奔忙，时间如白驹过隙，今年春天带着已经 4 岁的娃去见林老师的时候，他眼角皱

纹已经深了不少，发色染霜了不少，只有脊背始终如一，犹如青松一般挺直。 

 

是，老林始终有少年气。在他澄静温和的眼神下，永远有一簇火焰燃烧，对理想，

对自己的理论，理念，和信念。我想，即使 80,90 了，他也仍然会这样，会继续丰

富新结构经济学的内核，拓展新结构经济学的边界。 

 

结构，是经济的灵魂。没有结构的经济学是虚的。其实这几年，我一年比一年的理

解了这一点。 

 

早上发微信给他，说，“祝您一面从心所欲不逾矩，一面永远保持鲜衣怒马的少年

气。脊背永远如松，眼神永远清亮，永远温和又愤怒。” 

 

以一篇 5 年前的旧文为贺。 

 

林毅夫，JUSTIN LIN，这个名字，注定要和这个波澜壮阔的时代相遇交汇，再超越

时代。 

 

 
 

“士不可以不弘毅，任重而道远。仁以为己任，不亦重乎？死而后已，不亦远乎？” 

——孔子《论语·泰伯章》 

 

想起林毅夫老师，我脑子里跳出的第一个词语竟然是“孤独”。闭上眼浮现出的，是

一个挺拔的高大背影，不知疲倦地走在一条宽阔的、但车流稀疏的大路之上。阳光

从他肩上滑落，落在地上的影子，倔强中透着一丝寂寥。 



 

对于我们前后好几代的经济学子来说，林毅夫以及他创立的中国经济研究中心

(CCER),曾经是殿堂级的现象，当年 CCER 几大创始人，海闻，张维迎，易纲…..每

个人都是一出波澜壮阔的时代大剧，宋国青，周其仁等元老教授则以其无与伦比的

犀利和深刻，多年如一日站在中国宏微观经济学的巅峰。这个机构曾代表了传奇，

热血，和中国士大夫“经世济民”的终极理想。 

 

林老师毋庸置疑是个中典范。从台湾的“十大杰出青年”，凫水渡过海峡的林正义，

到北大学子，芝加哥大学博士，国务院农村发展研究中心研究所副所长林毅夫，再

到中国经济研究中心创始人，世界银行高级副行长兼首席经济学家，全国工商联副

主席林毅夫，再到“新结构经济学”创始人和倡导者林毅夫……在“国之重器，著名经

济学家”的耀眼光芒下，他与稚儿妻子一别四年，辗转万里在美国相见；他永诀家

园，生不能养，死不能送，只能伏地恸哭遥祭父母；他一反“知识分子”弱不禁风的

姿态，在北大校园拔拳怒怼泼皮暴发户…..他一生的跌宕起伏，荡气回肠，真真有如

这个时代“四十年来家国，三千里地山河”的风云际会。 

 

有的人，注定要和时代相遇交汇，再超越时代。 

 

我第一次正儿八经读林毅夫老师的书，是出国不久的一个夏天。当时因为 SAS，机

票便宜得难以置信，800 加币往返，中途在日本转机。旅途漫长，我将从国内带来

的一本《中国的奇迹：发展战略与经济改革》放进了背包。那个时候林毅夫的名声

已经如日中天，但是我生性懒散，除了啃必须啃的专业书外，更喜欢在网上游荡，

对于大部头的文章，一直有点敬而远之。这次倒是好，机舱里被隔绝得人事两茫

茫，反而静了心读书。 

 

 



 

 

我们这代人恰好成长在中国经济以不可思议的速度飞速发展的时代，父母念叨的贫

穷和童年时代隐约的匮缺记忆很快被滚滚而来的物质湮没，“增长”对我们而言，更

像是个自然的结果。作为一个金融学专业的学生，我对市场的认是“理所当然”，很

少会去思考市场背后的“制度”和“演化变迁”。但在这次 20 个小时的飞行中，我将这

本不算“轻松好看”的书读完了，脑子里飞速闪过的是自己从小到大的很多事情，看

过的很多农村题材小说，父母念叨过的很多历史，甚至课堂上折磨过我的各种增长

理论，Harrod-Domar 模型，Solow 模型，都以一种奇怪的方式都涌入我大脑—

—“经济增长”第一次在我脑中有了具象的涵义，我从小到大所经历的一切原来都是

源自一个“增长奇迹”，而这个奇迹，是要素禀赋与制度共同作用的结果。这也是我

第一次意识到框架性思维的重要性。大道至简，很多事情，看似眼花缭乱，纷繁芜

杂，但是一旦立足框架，就迎刃而解。 

 

我对写出这本书的人充满了敬意和说不出的好感。林毅夫这个名字，也从一个“与我

无关的超级大牛经济学家”成为了“影响我的一本书的作者”。这中间的微妙分别，大

概只有当事人明白。但是我也从来没有想过自己会和这么个牛人有什么交集。  

 



世界上的事情倒是很奇妙。我 2010 年我回国，去了北大光华教书，自然的与北大

经济学圈子里的人熟悉了起来。最先见到的是大名鼎鼎的“中国宏观第一人”宋国青

老师。初次见面在他蓝旗营的家里，大概只有三，五句话的功夫，老爷子对我的特

点（强项和弱点）就了解得一清二楚。聪明无双，大概就是指这样的人吧。但犀利

之外，他又显得很小孩子气，嘟囔抱怨自己的牙齿不好，但是怕疼，不愿去“置之死

地而后生”的种牙，充分流露出对于咬不动的食物又爱又恨的心事，逗得我哈哈大

笑。 

 

见到林毅夫老师则是 2011 年的夏天了，大概是 7 月份吧，我和徐远在校园里瞎

逛，盛夏的未名湖垂柳依依，蛙声零星，远远看见几个人站在湖边，徐远突然惊呼

一声“林老师”，拉我跑过去，我这才知道，面前这个穿白色衬衣的高大的中年男

子，就是传说中的林毅夫。 

 

因为有见老宋的经验，我全无初次见“大牛”的局促拘束。那时候老林还在世界银行

高级副行长，首席经济学家的任上，我记得他们在聊这几年在发展中国家调研的感

触和经验，我家里做外贸和海外投资的，对有些国家略知道点皮毛，也就信口开河

的插嘴乱说。林老师居然听得很认真，然后很认真的一一给出自己的判断 ,他的眼神

如此专注，表达如此诚恳，我怀疑他的人生字典里从没有“敷衍”这个词语——后来

证明，这个怀疑是对的。 

 



2012 年之后，林老师回国。从那个时候开始，他开始力推“新结构经济学”。在他

的办公室里，他在《繁荣的求索》和《本体和常无》两本书上用心的签好自己的名

字，很郑重地递给我，嘱咐我好好读，好好思考。  

 
 

那时候我还忙着写象牙塔的学术论文，匆匆把《繁荣的求索》看完了，大体上明白

了老师是顺着《中国的奇迹》的思路在拓展衍生，他在前些年归纳总结中国经验的

基础上，结合观察到的绝大多数国家的发展路径，讨论一种经济学的新框架性思

维，这个框架把经济增长的“前提”作为一个重要的变量考虑进来：一个经济体在某

个发展阶段的增长不是简单的“市场化”的结果，而必须考虑这个阶段的要素禀赋结

构，因此，与其相适应的产业结构和市场基础设施（ i.e.,道路，交通，通讯，金

融，法律，市场管制等软硬基础设施）就会对经济增长起到关键作用。  

 

当年我模模糊糊觉得这个方向是对的，但是想得不是很透彻，也就放下了。2013

年，我痛下决心告别纯粹的象牙塔学问，开始大量地作企业实地调研。从山东的日

照钢铁，到湖南的三一重工，从上海的上实投资，张江集团，到浙江的大批中小民

营企业；2015 我开始研究中国的互联网企业，从盛大，九城，完美世界，到蚂蚁金

服，天神娱乐——中国的企业史，就是一部改革以来的经济史，所以被逼着将中国



改革这几十年的历程梳理了一遍，然后我常常到老师那儿去聊会儿天，主要是聊自

己在外面看到的很多现象，听听林老师的意见。每次他都饶有兴趣的听我说这些微

观的事情。他参观过三一，对于三一从德国制造的“学生”到“主人”（注：2012 年，

三一收购了曾被自己追赶多年的德国王牌混凝土机械制造商普茨迈斯特）的过程很

感兴趣，一直追问在“追赶”到“超越”的过程中，企业做对了什么。在这些细节基础

上，他又总会回到要素禀赋和产业结构，做出自己的判断。 

 

我当时已经感到在互联网企业这一块，中国某些企业具有自己独特的性质和竞争

力，所以问老师对现在的互联网企业怎么看？那次我记得林老师沉吟了一下，非常

坦诚的说，互联网这一块我研究不多，但是我想思路可能有某种相似。他给我仔细

的讲述了新结构的五类产业划分，传统型，追赶型，领先型，弯道超车型，以及基

础研发型。今天的中国作为中等收入国家，在人力资本方面还具有较大的比较优

势，所以某些新兴科技行业，比如移动通信行业，研究成本相对低 ,研发周期短，应

用快，而中国具有 13 亿人口的应用市场，技术应用型的企业可能发生化学反应，

有希望实现对发达国家的弯道超车，他举了小米做例子。  

 

过了好几个月，一个回国讲学的朋友和我聊天，突然问我，为什么国内生活这么方

便，点餐，购物，打车，什么都一个手机搞定。他是个严肃的经济学者，提出这个

问题也是严肃探究的，我突然想起了老林说的“弯道超车”的概念,然后发现从这个方

向上，中国很多互联网的独角兽企业，i.e.,美团，滴滴，都变得更容易理解。 

 

2016 年好几件事情让我对林老师的理论有了新的认识。第一件事是我开始疯魔般的

看蚂蚁金服这个案例，虽然至今还处在魔障中，但是发现老林的逻辑是有很强解释

力的。早期的支付宝就属于“研发周期短，研发成本不高，应用快”的产品，因为当

时的中国是深度金融抑制的国家，为淘宝的担保交易提供了无限广阔的场景，所以

支付宝迅速“弯道超车”——今天中国在移动支付方面，已经遥遥领先于其他国家

了。更有意思的是，因为巨大的应用场景支持，支付宝有了不停“迭代试错”的机会

和实力，又反过来促进了研发，如今蚂蚁旗下的第四代支付宝，在技术上已经处于

全球领先的地位，率先实现了对印度和东南亚沿线国家的“技术输出”，在应用上“弯

道超车”之后，技术上也实现了“弯道超车”。 

 



第二件是被炒得沸沸扬扬的林张产业政策之争。我是维迎老师招进北大光华的，从

某种意义上说，我们这代人都受过他的市场思想启蒙，对政府的手保持着天然的警

惕。这几年我在现实世界里的观察，又觉得林老师讲的很多道理都特别准确。我在

上海看完了辩论的直播，其实两位老师的理论都比较熟悉，现场讲的内容倒也没有

出乎意外，但给了我一次重新审视中国经济发展路径的机会。在要不要产业政策

上，林张看似持着截然相反的态度：维迎老师认为政府无法制定有效的产业政策，

所以不应该要产业政策，毅夫老师强调政府应该通过制定与现阶段要素禀赋相适应

的产业政策，实现更好的挖掘增长潜力的产业结构。一个花甲，一个半百的两位老

先生在台上唇枪舌战，加上黄益平老师风度翩翩的主持，特别有北大思辨的精神气

质。但是后来我仔细琢磨，他俩的讨论其实没有在一个频道上。  

 
 

张老师强调的是一个理想的状态：市场不存在太多扭曲，市场价格是最好的信号，

任 何 人 为 的 干 涉 都 会 破 坏 这 个 信 号 机 制 。 他 的 思 路 更 像 哈 耶 克 ， 是 要 求 “ 回 到 斯

密”，回到最基本的理性。林老师强调的是一个动态的过程：发展是路径相依的，对

于很多发展中国家来说，其要素禀赋有其适配的产业结构，由于外部性的存在，企

业的行为不是社会最优的，政府在市场基础设施改进方面应该发挥积极的作用。他

的思路，更接近凯恩斯强调波动的存在，因而强调调控的必要。  

 



哈耶克和凯恩斯之争，也是闹腾了近 80 年的话题了。经济学讲究一个“一般均衡”，

哈耶克要求让市场去寻找均衡，政府的上帝之手需要控制到最小，而凯恩斯则认

为，市场存在不完美（比如动物精神），谁也不知道均衡在哪里，所以市场会有巨

大的波动，政府需要一定调控。 

 

如果我们再往历史的细节里面挖掘，就会发现，其实哈耶克和凯恩斯理论都是有很

强的时代特征和地域性的。哈耶克是奥地利学派的鼻祖，这一派针锋相对的是当时

正在盛行的苏联计划经济模式——1917 年之后，苏联模式在学术圈一直拥趸不少

（著名的萨缪尔森就不只一次的公开赞美苏联模式是最好的经济模式）。哈耶克的

《通往奴役之路》是在这么一个靶子下写出来的，“市场价格是最好的信号”是针对

苏联政府从头到脚的“上帝之手”而言的。而凯恩斯是英国财政大臣，他的《通论》

的出发点和思考路径都是在已经完成思想启蒙和工业革命的英国的框架下进行的，

一战前后发生在英美的巨大经济波动引起了他的警觉。  

 

让一个被绑缚得死死的人解开枷锁，和对一个精壮的年轻人谈运动规则——这是这

两本宏伟巨著的时代大背景。尽管两本书都具有跨时代的一般性，但是写作从来不

是完全客观的描述，学术观点更是一种主观意识下的客观表达而已。所以在我的脑

子里（也许是我对理论的理解肤浅吧） ，我从来没有觉得哈耶克和凯恩斯不相容

过，他们在我脑中不过是均衡的不同维度，均衡本来就是复杂的，就像人性从来无

法用黑白是非简单区分。 

 

同样的逻辑，维迎老师针对的是中国仍然存在的各种市场扭曲，要求从根本上改变

这些扭曲，达到一个理想的状态（市场干预少，摩擦少，市场机制运行良好）。毅

夫老师针对的是中国所处的历史阶段，“发展中”和“转型中”，认为从传统农业经济

到高收入现代工业化经济的发展不是跳跃式的，而是分布在一个连续频谱之上，对

应着与这个阶段相适应的禀赋结构，要求掌握着大量资源的政府“有为”，去改善市

场基础设施，帮助市场发育。维迎老师希望政府放弃权力和资源，毅夫老师则承认

政府拥有权力和资源的现实，希望政府合理的使用权力，配置资源。 

 

在家里吃饭的时候，谈起对林张理论的想法，家里正好有人经历了从体制内到体制

外的转变，对于产业政策这一块特别敏感。她的阐述完全印证了我的想法，维迎老

师和毅夫老师讲的是中国现状的不同维度： 



 

一方面，盲目的产业政策害了不少产业，一个典型的是动漫行业，当年国家要求支

持动漫行业，然后各级政府就开始大撒币，她所在的产业园里一夜之间多了无数“动

漫公司”，大多是来混政府补贴，搞寻租的，然后几年过去灰飞烟灭，动漫行业一直

暮气沉沉，反观网游行业，是当年不够重视，限制，管控和“支持”都比较较少，大

体上类似负面清单式的管理，反而发展得蓬蓬勃勃。  

 

但是在另外一个方面，从传统演化和现实发展的情况来看，中国政府历来是强政

府。从一个巨大的计划经济转型，经过了几十年的高速增长，尤其是近二十年的土

地财政之后，体制内沉淀的巨大资源和体制的巨大惯性，都是现实的约束条件，这

不是一句“改革”就可以改变的。她告诉我，在现实条件下，很多企业，尤其是中小

企业的生存和发展，在土地，政策，资金，甚至人才储备等很多微观层面，都需要

当地政府的支持和配合。 

 

很多企业不是不需要产业政策，而是需要“懂企业的”的政策。但在现实中小企业和

政府之间是割裂的，存在着巨大信息不对称——中国的“熟人经济”在很大程度上，

是信息不对称导致的结果。因此，解决政企之间信息不对称，让双方的信息可以反

馈，将政府的巨大存量资源匹配到企业，通过企业的成长实现政府资源的流动性。

这种“匹配”的本身就是创造价值的，是用市场的方法解决政府与企业之间的博弈—

—这不是一涌而上的智库专家能完成的，而是需要一些来自企业，扎根企业，熟悉

政府，超越政府的专业队伍去推动和完成。相比“改革”的呼唤，这种“行动”应该算

是寻找去现实约束中的次优选择吧。 



 

坦白说，只要是社会科学的理论，就难免被标签化。张维迎老师容易被贴上“反政

府”的标签，而林毅夫老师的理论则更容易被滥用，因而容易被批评为“为政府背

书”。在市场被当作宗教的环境里，林毅夫被骂的风险更高一些。但市场，却从来都

不是免费的，作为“迄今人类历史发现的最有效的资源配置机制，（市场）不是免费

的，而且很昂贵，建立和维护都需要耗费很多资源”。而林毅夫理解了这个约束，并

力图在这个约束下，找出跨越约束的现实方案。  

 

在我眼里，维迎老师是我们这个时代市场的思想启蒙者，具有殉道者一般的理想主

义光芒，而毅夫老师则是这个时代市场理想的践行者，在现实约束中，积硅步以致

千里。他为这个理想，所付出的，不仅仅是几十年如一日的苦行僧一般自律，严

谨，勤奋，还需要承担不被时代理解的风险。 

 

几年下来，我看到林老师修得极短极平的寸头多了些灰白色的痕迹，眼角也多了些

皱纹，但仍然温和，谦逊，自制。我看到的他从来没有过度的情绪，永远温言细

语，即使感到不悦也只是将微笑稍微敛起。但是不知道为什么，在他高大挺拔的背

影中，我却总是读出很深的，属于古典时代士大夫的痛苦。  

 

 



“士不可以不弘毅，任重而道远。 

仁以为己任，不亦重乎？ 

死而后已，不亦远乎？”。 

 

 

唐涯 

2017 年 5 月 10 日 

上海浦东 

 


